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Но главный вопрос, который волновал всех участников за-
седания: как будем жить в условиях кризиса в нынешнем 
году.

— Надо честно признаться, что за прошедшие годы в нашей 
стране не удалось перестроиться с сырьевой модели на произ-
водящую, на реальный сектор. Более того, сырьевая экономика 
ориентирована на экспорт. Поэтому и другие страны, которые 
имеют высокую экспортную составляющую, наиболее подвер-
жены влиянию нынешнего кризиса, — сказал И.Я. Мосякин.

Руководством области образована антикризисная комиссия. 
Предприняты конкретные меры по поддержке реального секто-
ра экономики. Принят Закон Орловской области «О снижении 
размера ставки налога на прибыль, подлежащего зачислению в 
областной бюджет в 2008 году». Поддержка и развитие малого и 
среднего предпринимательства является одним из важнейших 
направлений. Политика областной власти нацелена на создание 
благоприятной среды для функционирования малого и средне-
го бизнеса.

С 15 до 5 процентов снижена ставка налога для предприни-
мателей, работающих по упрощенной схеме налогообложения.

Областным Советом народных депутатов проведена большая 
работа по реформированию местного самоуправления. Создан 
правовой и организационно-методический фундамент для ус-
пешного воплощения в жизнь требований Федерального закона 
№ 131 «Об общих принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации».

Вместе с тем остается и много нерешенных вопросов. Их 
озвучил в своем выступлении председатель координационного 
совета, председатель Орловского районного Совета народных 
депутатов А.И. Аверкиев.

— Полномочия муниципалитетам переданы, а финансов на их 
реализацию выделяется недостаточно. Говорим об этом с само-
го начала реформы, а заметных подвижек до сих пор нет. Не все 
благополучно и в сфере земельных отношений. Нам на местах 
нужно  принимать все меры для обеспечения законности при ис-
пользовании земель сельскохозяйственного назначения, — ска-
зал он.

Выступивший на заседании председатель контрольно-счет-
ной палаты Орловской области В.Ф. Курганников образно срав-
нил глобальный кризис с природным явлением: мир окутал ту-
ман, и не видно, в какую сторону двигаться.

Впрочем, некоторые национальные особенности нашей бан-
ковской сферы никак не связаны с природными явлениями. 
Весь мир снижает процентную ставку по кредитам — у нас она 
растет. Растет доллар, а рубль соответственно падает. В общем, 
как-то своеобразно борются с кризисом российские банкиры.

Владимир Федорович выразил надежду, что все-таки движе-
ние денег к российскому производителю рано или поздно на-
чнется. Да и кризис когда-нибудь закончится. А пока следует хо-
рошенько подумать, какие расходы предстоит сократить, чтобы 
не ударить по малообеспеченным слоям населения.

На заседании также выступили председатель Орловского го-
родского Совета народных депутатов В.И. Уваров, старший по-
мощник прокурора Орловской области по взаимодействию с 
представительными и исполнительными органами власти и ор-
ганами местного самоуправления С.П. Финадеев, начальник ин-
формационно-аналитического управления областного Совета 
народных депутатов Ю.А. Тарасов и другие.

Подводя итоги работы заседания, И.Я. Мосякин отметил, что 
областной Совет народных депутатов и в текущем году планиру-
ет проводить выездные заседания координационного совета с 
целью изучения и обобщения опыта работы представительных 
органов власти муниципальных образований.

— У нас с вами одна задача — служение жителям Орловщины. 
Каждый из нас представляет прежде всего своих избирателей, 
и нужно максимально эффективно в рамках своих депутатских 
полномочий решать их проблемы, — подчеркнул И.Я. Мосякин.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Есть, конечно, статданные по 
этому поводу. Но не в них суть. 
Главное — помочь найти дело рабо-
чим рукам, всячески поддер жать 
тех, кто не по своей воле остался 
без привычной зарплаты. 

Без сомнения, социальное на-
пряжение в обществе — самая 
серьёзная проблема для государ-
ства. Понимая это, и президент, и 
правительство решительно взялись 
за поиск нестандартных решений, 
способных переломить ситуацию, 
максимально смягчить негативные 
последствия кризиса. 

В числе таких мер и принятие в 
конце прошлого года решения о 
выделении на поддержку оставших-
ся без зарплаты россиян 43,7 млрд. 
рублей. Этого хватит, чтобы открыть 
в стране порядка 800 тысяч  новых 
рабочих мест. 

Но деньги — исключительно под 

чёткие, выверенные региональные 
программы помощи безработным 
или тем, кто может пополнить их 
армию. Речь идёт о переобучении 
таких людей, временной занятости 
для них и даже об их переезде в по-
исках работы в другие регионы. 

О том, какова ситуация на рынке 
труда в нашем регионе, говорилось 
на недавнем заседании антикри-
зисной комиссии области, которое 
провёл её председатель, губерна-
тор Орловской области Е.С. Стро-
ев.

Несмотря ни на что, 
нужно обязательно со-
хранить производство, 
сохранить рабочие ме-
ста и фонд зарплаты, 
подчеркнул Егор Семё-
нович. Насколько это 
удаётся? Какие тенден-
ции сегодня преобла-
дают на рынке труда?

Заместитель на-
чальника управления 
занятости населения 
Орловской области Н.А. Макеев 
привёл такие данные. Сегодня ар-
мия безработных нашей области — 
это 7161 человек. За минувший ме-
сяц уровень безработицы немного 
вырос и составил 1,7% экономиче-
ски активного населения области. 

Разумеется, в силу объективных 
причин в разных районах  области у 
безработицы своё лицо. Наиболее 
высокий уровень безработицы от-
мечен в Залегощенском районе — 
3,1%, Покровском — 3%, Глазунов-
ском — 2,4% и Свердловском — 2% 
экономически активного населе-
ния. 

Интересно, а как вообще отреа-
гировал наш рынок труда на разра-
зившийся осенью прошлого года 
кризис? Если брать в расчёт при-

ведённые заместителем начальни-
ка управления занятости населения 
данные, то землетрясения не про-
изошло. Судите сами, с ноября 
2008 года, когда уже явно начали 
проявляться кризисные явления, в 
нашей области оказались без рабо-
ты 2035 человек. Из них 693 до-
вольно быстро удалось трудоустро-
ить, причём 403 — на тех же (своих) 
предприятиях, на которых они ока-
зались «лишними». Остальные с по-
мощью службы занятости нашли 

применение своим рукам на «чу-
жих» предприятиях. 

Таким образом, на рынок труда 
вышли 1342 человека. Из них 933 
были зарегистрированы в службе 
занятости в качестве безработных.  

Однако не стоит смотреть на си-
туацию через розовые очки.  Впро-
чем, специалисты службы занято-
сти этим не грешат. Потому что об-
щая картина занятости в регионе не 
может не тревожить. На сегодня в 
режиме неполной занятости, по ин-
формации Н.А. Макеева,  трудятся 
16 тысяч человек, в том числе пять 
тысяч — в простое, на неполной ра-
бочей неделе — 10542 человека, а в 
отпусках по инициативе админист-
рации предприятий — 925 человек. 

В любой момент армия безра-

ботных может пополниться, причём 
довольно существенно. А в какую 
сторону качнутся весы, сегодня 
вряд ли кто отважится прогнозиро-
вать. 

Да и не стоит, наверное, на этом 
зацикливаться. Нужно сосредото-
чить все усилия на нейтрализации 
негативных тенденций, делать всё 
для снижения напряжённости на 
региональном рынке труда. 

Важную роль здесь призвана 
сыграть разработанная управ -
лением занятости региональная 
программа дополнительных меро-
приятий по снижению напряжён-
ности на рынке труда. Под неё из 
федерального центра будут выде-
ляться финансовые ресурсы.  

— Мы уже отчиталось по ней на 
межведомственной комиссии, где 
было представлено пять мини-
стерств: Минэкономики, Минфин, 
Минсельхоз и другие, — сообщил 
на заседании антикризисной ко-
миссии области Н.А. Макеев. — 
Программа в целом была одобре-
на. В соответствии с ней планиру-
ется 3200 человек обучить новым 
профессиям — и люди останутся на 
своих предприятиях. На временных 
работах будут заняты 5,5 тысячи че-
ловек, которые сейчас работают в 
режиме неполной занятости и нахо-
дятся под угрозой увольнения. 5,2 
тысячи будут заняты на обществен-
ных работах — это в основном без-
работные граждане. 

Для решения всех этих задач в 
программе заложено 233 миллиона 
рублей. 95% — средства из феде-
ральной казны, а оставшиеся 5% не-
обходимо найти в бюджете региона. 

Региональным программам не-
просто протискиваться через сито 
требований и условий федерально-
го центра. 

Доработанная программа пред-
ставляется сначала в Министерство 
здравоохранения и социального 
развития, а затем — на рассмотре-
ние и утверждение правительствен-
ной комиссии. Её заседание под 
председательством заместителя 
председателя правительства 
А.Д. Жукова пройдёт 11 февраля в 
Брянске. 

То есть совсем скоро мы узнаем 
о судьбе антикризисной (в плане 
оздоровления ситуации на рынке 
труда) программы нашего регио-
на. 

А станет ли эта программа эф-
фективным средством от безрабо-
тицы, выяснится уже в ходе её реа-
лизации.

Николай СОЛОПЕНКО. 

Заседание 
координационного 
совета

Средство от безработицы
Примета времени, 

запечатлённая 

в анекдоте: кто рано 

встаёт, того ещё 

не сократили.

Что-то не хочется 

смеяться. Мировой 

финансовый кризис, 

спровоцированный 

спекулятивными 

операциями на фондовых 

биржах, уже 

перемалывает реальный 

сектор экономики. 

Безработица перестала 

быть абстрактной 

пужалкой из телевизора 

— она заглянула 

на заводы и фабрики.

И вот уже на биржи труда 

хлынула волна тех, кто 

потерял работу. А 

скольких работодатели 

отправили 

в неоплачиваемые 

отпуска. Или тех, кто 

вынужден перейти 

на «сокращёнку»... 

АКТУАЛЬНО Любопытная статистика

ЗА СТРАХ 

И ЗА СОВЕСТЬ
Проблема безработицы ста-

новится всё острее. Страх поте-
рять работу резко обостряет у 
людей естественное желание её 
сохранить и выкладываться на 
своём рабочем месте на всю ка-
тушку — как говорится, прихо-
дится трудиться за страх и за со-
весть. 

Специалисты Всероссийско-
го центра изучения обществен-
ного мнения провели в минув-
шем году два исследования. Ле-
том и в декабре они опросили 
представителей разных профес-
сий на предмет привязанности к 
своему делу. Интересная полу-
чилась статистика. Как выясни-
лось, за полгода (как раз начал 
давать почувствовать себя миро-
вой финансовый кризис, и ситу-
ация на рынке труда обостри-
лась) сантехники и продавцы-
кассиры стали относиться к сво-
ей работе в разы «нежнее» (ле-
том — 3,6%, в декабре — 31,8%). 
Этим же стали отличаться мили-
ционеры, водители, пожарные 
(43,8% и 70%).

Чего не скажешь о риэлторах, 
а также банковских работниках. 
Впрочем, понять их нетрудно: с 
немыслимыми заработками-то 
пришлось распрощаться. Вот и 
охлаждение к работе появилось.

Мониторинг

СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ ТРУДА
Управление занятости населения Орловской области регулярно отслеживает ситуацию на регио-

нальном рынке труда. Приводим последние — на 4 февраля — данные.

Прирост безработных за прошедшую неделю составил 402 человека. 

За это время в ОГУ «Центр занятости населения» заявили о планируемом увольнении по сокра-

щению:

182 человека (по сокращению штатов)  — военные комиссариаты Малоархангельского, Глазунов-

ского, Колпнянского, Должанского, Дмитровского, Урицкого, Орловского районов, а также Завод-

ского и Советского районов г. Орла;

90 человек — ОАО «Автоагрегат» (сокращение объёмов производства); 

49 человек — ЗАО «Дормаш» (сокращение объёмов производства);

42 человека — ЗАО «Пенобетон» (сокращение объёмов производства);

74 человека — ЗАО «Жилстрой» (сокращение объёмов производства);

49 человек — ОАО «Орловский завод «Стекломаш» (сокращение объёмов производства).

Всего в феврале — мае на предприятиях и в организациях области предполагается сокращение 

1402 работников.

Дословно

ГЛАВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА
«Главная ответственность, которая лежит 

на правительстве, — это граждане России, 

которые оказались в тяжёлой жизненной си-

туации, потеряв работу, либо они понимают, 

что эту работу могут потерять, либо они вы-

нуждены были уйти в отпуск под нажимом 

руководства предприятий».
И.И. ШУВАЛОВ.

Первый вице-премьер Правительства РФ.

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.).

С учетом поэтапного вхож-
дения в состав агроком-
плекса ряда сельхоз-

предприятий  его окончатель-
ное формирование завершено 
лишь в 2008 году, и на сегод-
няшний день площадь прина-
длежащих ему или арендуемых 
сельскохозяйственных угодий 
превышает 25,5 тыс. гектаров, 
в том числе свыше 21 тыс. га 
пашни. Общий объем инвести-
ционных вложений в основное 
производство составляет уже 
316 миллионов рублей. Только 
в 2008 году для агрофирмы 
приобретено 8 тракторов клас-
са «Джон Дир» и 2 МТЗ-82, 7 
зерноуборочных комбайнов 
«Джон Дир» и «Акрос», 4 совре-
менных кормоуборочных ком-
байна, а также полностью об-
новлен ассортимент агрегати-
руемых с тракторами сельхоз-
машин, почвообрабатываю-
щих орудий и прочего сельско-
хозяйственного инвентаря.

В достатке поступало мине-
ральных удобрений, химиче-
ских средств защиты расте-
ний, горюче-смазочных мате-
риалов. 

Это позволило за год вдвое 
увеличить объемы выращива-
ния зерновых на арендуемых 
площадях и значительно рас-
ширить кормовую базу для жи-
вотноводства. За счет вновь 

введенных в сельхозоборот зе-
мель под урожай текущего го-
да посеяно 7,5 тыс. га озимых 
зерновых культур, или в 3,5 ра-
за больше, чем их сеяли в 2007 
году. А с учетом весеннего се-
ва общая площадь зерновых 
должна будет вдвое превысить 
посевы 2008 года. Не менее 
чем в полтора раза планирует-
ся поднять и среднюю урожай-
ность зерновых. Выход на эти 
рубежи, в реальности которого 
у коллектива и инвестора нет 
никаких сомнений, позволит 
труженикам «Шаблыкинского 
агрокомплекса» уже в нынеш-
нем году увеличить общий объ-
ем производства зерна до 35 
тысяч тонн. Для сравнения: в 
2008 году весь Шаблыкинский 
район произвел 26,6 тыс. тонн 
зерна, а в 2007 году этот пока-
затель составил всего 17,2 
тыс. тонн.

Не меньше, чем успехами в 
растениеводстве, гордятся в 
этой агрофирме и большой ра-
ботой, проведенной по корен-
ной модернизации двух молоч-
нотоварных ферм — в шаблы-
кинском СП «Сомово» и СП 
«Озерово» Урицкого района, 
также входящего в состав агро-
комплекса. В шаблыкинском 
селе Глыбочка фактически за-
ново и с учетом самых совре-
менных технологий содержа-
ния скота был отстроен комп-

лекс на 500 дойных коров с до-
ильным залом «Вестфалия». 
Только на реконструкцию по-
мещений и оснащение их но-
вым оборудованием было из-
расходовано 46 миллионов 
рублей. Уже в текущем году 
еще один такой же комплекс 
на 500 коров будет реконст-
руирован в СП «Хотьково».

На сегодняшний день «Шаб-
лыкинский агрокомплекс» об-
ладает самым крупным в рай-
оне дойным стадом, средняя 
молочная продуктивность ко-
торого, кстати, за год выросла 
на 400 килограммов. Именно 
производство молока в усло-
виях нынешних нестабильных 
цен на зерно принесло агро-
фирме основной объем при-
были — 2,9 миллиона рублей. 
Расчетный план по прибыли 
этой отрасли в 2009 году со-
ставляет уже 6 миллионов руб-
лей.

Рост производства и выруч-
ки от реализации продукции 
позволил значительно поднять 
и средний уровень оплаты тру-
да, составивший по итогам ми-
нувшего года 6900 рублей в 
месяц. К тому же за этот корот-
кий период было создано и не-
сколько десятков новых рабо-
чих мест. 

Чтобы поддержать своего 
руководителя и инвестора, за-
верить их в посильности вы-

полнения новых грандиозных 
планов, поднимались на три-
буну собрания механизаторы и 
животноводы, руководители и 
специалисты структурных под-
разделений агрофирмы. О 
большой спонсорской помощи 
инвестора говорили учителя, 
ветераны сельхозпроизвод-
ства, работники администра-
ции сельского поселения. 

Тепло встретили участники 
собрания выступление руково-
дителя инвестиционной ком-
пании А.В. Рыбакова. Поблаго-
дарив губернатора области 
Е.С. Строева за приглашение 
организовать сельхозпроиз-
водство на орловской земле, 
за добрую поддержку и верные 
советы, Александр Владими-
рович отметил, что в ООО 
«Шаблыкинский агрокомп-
лекс» пока только завершается 
процесс становления, для пол-
ного вывода агрофирмы на 
планируемые рубежи произ-
водства и реализации продук-
ции предстоит еще сделать 
очень много. 

— Кроме продолжения ре-
конструкции имеющихся ферм  
мы намерены в кратчайшие 
сроки построить на территории 
Шаблыкинского и Урицкого 
районов три мощных молочных 
комплекса на 1200 дойных ко-
ров каждый, — подчеркнул он. 
— Есть в перспективных планах 

и строительство собственного 
завода по переработке молока, 
а также элеватора с комбикор-
мовым цехом. При этом общий 
объем инвестиций в производ-
ство должен будет составить не 
два миллиарда рублей, как пла-
нировалось в первоначальном 
соглашении, подписанном 
между администрацией Орлов-
ской области и нашей инвести-
ционной компанией, а уже 3 
миллиарда рублей. Выполне-
ние этой задачи для нас вполне 
реально, несмотря ни на какие 
финансовые и прочие кризисы, 
ведь в аграрное производство 
вкладываются зарабатывае-
мые также в реальных секторах 
экономики средства. 

Слово предоставляется гу-
бернатору области Е.С. Строеву.    

— Еще 20 лет назад наша 
область первой в Советском 
Союзе взяла курс на рыночные 
реформы в сельскохозяйс-
твенном производстве, — ска-
зал губернатор. — И это был 
правильный выбор, продикто-
ванный жизнью.  По такому пу-
ти пошла затем и вся страна. 
Мы сделали ставку на разви-
тие фермерского движения и 
создание крупных агропро-
мышленных структур, и сейчас 
именно они составляют основу 
сельскохозяйственного произ-
водства. По данным стати-
стики, из имеющихся  в обла-

сти 1,4 миллиона гектаров 
пашни уже 1 миллион обраба-
тывается подразделениями 
крупных агрохолдингов и фер-
мерскими хозяйствами. Имен-
но мощные инвестиционные 
компании внедряют во все от-
расли сельхозпроизводства 
современную технику и новей-
шие технологии, с их помощью 
мы выходим на такие рубежи, о 
которых раньше и мечтать не 
могли.

Взять минувший год. Рост 
валового объема производства 
в АПК составил 16 процентов, 
мы произвели небывалый преж-
де урожай зерновых, намолотив 
2,4 миллиона тонн зерна. Нако-
пано также свыше одного мил-
лиона тонн сахарной свеклы. 
Введено в строй несколько 
мощных современных комплек-
сов по производству мяса и мо-
лока, каких в области тоже еще 
никогда не было.

— В том, как замечательно 
можно организовать сельско-
хозяйственное производство в 
агрохолдингах, обладающих 
достаточными ресурсами, мы 
можем убедиться на примере 
сегодняшнего отчетного соб-
рания. Планы красноречиво 
свидетельствуют о тех мощных 
резервах, которые есть  как в 
Шаблыкинском, так и в Уриц-
ком районах в целом. Так, вы-
ход всего Шаблыкинского рай-
она даже на среднюю урожай-
ность, запланированную агро-
комплексом на 2009 год, по-
зволит вам довести валовой 
сбор зерна до 90—100 тысяч 
тонн, то есть увеличить его в 4 
раза, — подчеркнул губерна-
тор. — Подобные же резервы 
есть в молочном и мясном жи-
вотноводстве. Курс на совре-
менную технику и перспектив-
ные технологии — вот тот путь, 
который должен принести на-
шему селу и укрепление эконо-
мики, и решение основных со-
циальных задач, в первую оче-
редь, новые рабочие места и 
достойную заработную плату. 

Рабочая поездка губернато-
ра завершилась посещением 
реконструированной Озеров-
ской МТФ, расположенной в 
Урицком районе.  Е.С. Строев с 
одобрением отозвался о вы-
бранном проекте реконструк-
ции, дал высокую оценку ка-
честву выполненных работ и 
установленному технологичес-
кому оборудованию, а также 
призвал руководство инвести-
ционной компании в кратчай-
шие сроки запустить осталь-
ные проекты по реконструкции 
имеющихся и строительству 
новых животноводческих ком-
плексов ООО «Шаблыкинский 
агрокомплекс».

Юрий СЕМЁНОВ.
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Сергея МОКРОУСОВА.

У инвесторов 
настрой на созидание


